

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DE LA OPINION

## En algunas regiones de Rusia no se perderán las cosechas

En algunas regiones de Rusia no se perderán las cosechas

Riga agosto 21.—Contrastando con las noticias que se reciben de Siberia y de varias regiones del Sur de Rusia, se afirma ahora que a pesar de la mala situación reinante en la Transvolga del suroeste y de la pérdida de 60 millones de pounds de trigo, que se debe a las condiciones climatológicas, la cosecha total de la Unión de las Repúblicas Soviéticas, es para este año ligeramente superior a la del pasado, pues el trigo llegará a 2,786 millones de pounds, contra 2,746 millones en el período anterior. El general, no hay pues temores de hambre.

Se formará una Federación de Escritores Deportivos

París, agosto 21.—Al clausurar sus sesiones, el Congreso Internacional de Escritores deportivos tomó la resolución por unanimidad de crear una Federación Internacional de Escritores de Sport, que comprenderá todos los sindicatos de reporteros deportivos que actualmente existen y todos los que después se funden:

La Federación establecerá después una forma de credenciales por estilo de las diplomáticas, y que serán valederas en todas en todos los países afiliados a la Federación para que los escritores deportivos que viajan en el extranjero gocen de los mismos privilegios y facilidades que los correspondientes.

El Presidente de la Federación fue electo en la persona de Mr. Franz Reichel, secretario general del Comité Francés de la Olimpiada.

Mr. Ted Meredith, delegado americano, fue electo Vice-Presidente de la misma Federación.

### Tipos de cambio

Banco de Costa Rica

(Cierre de ayer: a las 3 p.m.)

Nueva York	400 1/2
Londres	360
París	110
España	269
Italia	89 1/2
Suiza	378
Bélgica	102
Berlín	400 1/2
Amsterdam	39 1/4

San José, Agosto 21 de 1924.

### Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres	4.51
París	5.45
España	13.39
Italia	4.45
Suiza	18.92
Bélgica	5.05

San José, Agosto 21 de 1924.

## se perderán las cosechas Alemania casi ha equilibrado ya sus presupuestos

Por las mujeres hay mal servicio telefónico

Tokio, agosto 21.—La Compañía Municipal de Telefonos ha publicado una declaración en que trata de probar con cuadros estadísticos que el mal servicio de comunicaciones se debe al uso del teléfono por mucho más tiempo que el necesario.

El manifiesto dice que la mayoría de los llamados son de mujer a mujer, y agrega que cuando dos mujeres conviesan, mucho de lo que dicen es puro ruido.

Según sus cuadros, que quiere que se tomen en serio, cuando una mujer habla con otra persona de su sexo por el teléfono, el 26.4 por ciento de la conversación es vana y sin objeto; cuando una mujer habla con un hombre, lo perdido es un 15 por ciento del tiempo; si el hombre es el que llama a la mujer, el tiempo perdido se reduce a 9.7 por ciento, y cuando dos hombres conversan por el alambre, el descuento debe ponerse en un 10.6 por ciento.

Los estudiantes son tasados en Alemania

Berlín, agosto 21.—Varios millares de estudiantes extranjeros que han venido a seguir cursos en universidades alemanas han recibido un serio golpe con el anuncio de que ellos, al igual de los demás residentes de fuera, deben pagar al Estado una parte de lo que reciben para vivir.

Hace poco, un estudiante norteamericano que había pasado dos años en Dresde, fué a visar su pasaporte para su regreso y se encontró con la sorpresa de que no se le daría mientras no pudiera mostrar el recibo de sus contribuciones sobre la renta. El joven fué a pedir amparo donde su cónsul pero éste no puede nada. El caso es que este joven, como la mayoría de los estudiantes, sólo conserva el recuerdo de lo que hizo con el dinero recibido de su familia en los últimos años, y no sabe de donde va a sacar para el pago del diez por ciento que exige la ley.

El nuevo presupuesto para una Colonia de Francia

Alger, agosto 21.—El presupuesto que acaban de votar las delegaciones financieras para la Colonia Algeriana durante el año de 1925, comprende 250 millones de francos, tanto de ingresos como de egresos.

Ese programa fue votado para ejecutar del Gobernador General que dotará a esa colonia francesa de obras de primera utilidad en los ramos de instrucción pública, irrigación agrícola, líneas férreas, colonización y explotación de las tierras cultivables.

El programa total exigirá un gasto de 400 millones de francos y deberá ejecutarse en el plazo de cinco años.

Numerosas compras de Alemania en California

San Francisco, agosto 20.—Según declaraciones oficiales de Mr. Herring, Attaché comercial de los Estados Unidos en Berlín, y que publican los diarios con excepción de

los del grupo Hearst, el comercio de exportación de California rumbo a Alemania, ha aumentado considerablemente. Dice el Agregado Comercial, que los comerciantes y particulares del Reich pueden clasificarse entre los mejores clientes de California, particularmente en lo que atañe a frutas y artículos de lujo.

En estos últimos meses sobre todo, han llegado innumerables pedidos de Berlín, Hannover, Stuttgart, etc. a las casas empaquetadoras de frutas raras y a los fabricantes de artículos lujosos.

Alemania casi ha equilibrado ya sus Presupuestos

Berlín agosto 21.—El exámen de la situación financiera del Reich durante la decena del primero al 10 de julio indica que hubo 180 millones de entradas contra 182 de salidas.

El déficit, pues, es sumamente reducido y tiene tendencias a disminuir cada vez más. En realidad puede considerarse que hay equilibrio.

## Los grandes CHANCHULLOS ADMINISTRATIVOS Se comprueban enormes irregularidades en las planillas del Taller de la Dirección de Obras Públicas

Los grandes chanchullos etc.

En nuestra edición del miércoles pasado informamos ampliamente sobre los grandes chanchullos administrativos descubiertos por la Pagaduría Nacional la que bien merece un caluroso aplauso por su magnífica labor de control. Y como los interesados han tratado de rectificar nuestras afirmaciones publicamos a continuación la nota enviada por el Jefe de la Pagaduría al señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda. Dice así:

Nº 54

San José, agosto 16 de 1924  
Señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda

S. D.

Señor:

Para su conocimiento vengo a poner de manifiesto una vez más, nuevas irregularidades anotadas por esta oficina en los pagos de planillas de las dependencias de Fomento.

En días pasados, al hacer el pago de las planillas del camino de Barrio San José al A to de Poás y Cacao, el empleado de esta oficina comisionado al efecto dejó sin pagar los sueldos de algunos trabajadores por

haber tenido dudas acerca de la efectividad de su salario, por lo que esta oficina creyó del caso retener esos sueldos y al mismo tiempo, adelantando el valor de las planillas de la semana siguiente (4 a 9 de agosto) se envió otro pagador dos días antes del fijado corrientemente para el pago. El resultado de este pago inesperado fue como sigue:

El peón Aquiles Romero puesto con seis días de trabajo es desconocido, y según informes suministrados al pagador ese nombre responde a un Sr. de aquella localidad fallecido hace algún tiempo. Manuel Oreamuno, Juan Muñoz, Leonte Hernández y Pedro Alfaro consignados con seis días completos como peones los tres primeros y como boyero el último, tampoco han trabajado en el camino. Estos son los informes recogidos por el pagador en presencia del señor Rafael Gómez U., Inspector de Caminos.

Asimismo se ha comprobado otra irregularidad en las planillas del taller de la Dirección de Obras Públicas.

El día 9 del mes en curso se presentó a la Pagaduría el

señor Concepción Solano cobrando con una papeleta de identificación la suma de C 87, valor de dos semanas de trabajo (20 al 26 de julio y 28 al 2 de agosto) según planilla, y el pago le fue hecho en presencia del jefe del Taller.

Pocos días después esta Pagaduría tuvo conocimiento de que el operario en referencia era empleado del taller de Obras Públicas y que trabajaba en la Fábrica de Muebles del señor Salvador López, establecido en esta capital. Enseguida me comuniqué por teléfono con el señor López quien me manifestó que efectivamente Concepción Solano era empleado de su taller y que había trabajado allí regularmente durante las dos semanas indicadas, es decir, las dos que se le pagaron. Esto no obstante, el operario mencionado vuelve a figurar en las planillas de la semana siguiente (4 al 9 de agosto) con un salario de C 43.50, y el pagador que efectuó el pago me informa que el interesado no se presentó tampoco esta segunda vez y que el Contador de aquel Departamento le manifestó que ese sueldo no debía pagarse, invocando para ello el

hecho de que el dueño andaba tomado de licor.

Hay además otras incorrecciones en las planillas de la carretera de Cartago que están pendientes de liquidación y tan pronto como se hagan las investigaciones del caso tendré el honor de informar a esa Secretaría de su resultado.

En vista de estas irregularidades esta oficina ha creído pertinente elevarlas a su conocimiento a fin de que esa Secretaría, si lo tiene a bien; se sirva informar a la de Fomento sobre el particular.

Soy de Ud. con toda consideración muy atto y S. S.,

ZACARIAS LEIVA Q.  
Jefe de la Pagaduría Nacional

En consecuencia quedan desvirtuadas las manifestaciones del Jefe del Taller de Obras Públicas y del señor Concepción Solano, quien en otra sección de este periódico asegura que él nada tiene que ver con este asunto.

La declaración del señor Leiva de que "se ha comprobado otra irregularidad en las planillas del Taller de la Dirección de Obras Públicas" es sumamente grave: es la voz au-

La ciudadanía para los Indios adultos.

Washington, agosto 21.—De acuerdo con la ley recién aprobada por el Congreso federal, los indios adultos que pueblan las "reservas" del país, tendrán derecho de votar en las próximas elecciones, siempre que los Estados en que estos territorios indígenas están ubicados, preparen mientras tanto, los medios para que ellos puedan emitir su voto.

Se calcula que 125,000 indios adquirirán la ciudadanía con la nueva ley, y por lo menos una cuarta parte de ese número estará en edad de votar. Por ahora esto será imposible, debido a la carencia de locales electorales en las "reservas". Aún los blancos que allí viven se ven privados de ejercer sus derechos de ciudadanos por la causa apuntada.

Se señala la pobreza como causa del crimen

Los Angeles, agosto 21.—Según el Juez Arturo Keetch, del Tribunal Superior de esta ciudad, la pobreza no es un crimen en sí, pero es con frecuencia una causa del crimen. Con tal punto de partida, ha establecido en su sala un sistema para poner presos en libertad condicional, obligándolos a que en determinado tiempo abran una cuenta mínima en el Banco para depositar allí parte de su salario.

El funcionario encargado de revisar las libretas de estos reos, una vez por mes, declara que los resultados son altamente satisfactorios, pues de veinte individuos nada menos que 18 tenían depósitos superiores de cien dólares cada uno, como sus ahorros en un período de cuatro meses.

Pasa a la página 8

### Movimiento de Aduanas

Carros por descargar hoy

En 1ª línea: No. 778.

En 2ª línea: Nos. 443, 627, 517, 450, 599, 445, 792.

Carros descargados

424, 485, 577, 641, 646, 611, 437, 667, 672, 793.

San José, agosto 21 de 1924.

torizada del Jefe de uno de los principales departamentos el que señala un hecho "comprobado". No se trata de decirse "en sentido ideológico figurado". Son hechos, no palabras.

Por otra parte el público comenta la conducta del Ministro de Fomento, quien mantiene en su puesto al Jefe del Taller de Obras Públicas ante el cual se hizo un pago indebido. Asimismo se pide que se llame a cuentas al Contador del citado Departamento.

El señor Ministro de Hacienda y el Jefe del Control han recibido ya excitativas para tomar cartas en el asunto y poner las cosas en claro.

# Contestación del Licenciado don Anibal Santos a Sara Piquí

San José 21 de agosto de 1924

Señora doña Sara Piquí

Pariscal,

Mi señora:

Barrunto que Ud. no es gallina sino gallo por lo recio de su canto, lo vistoso y vivo de su pluma; y también barrunto, cosa que me place y halaga, que somos del mismo parecer, por lo menos en los puntos cardinales de mi tesis.

Ud. desprecia soberana al hombre afeminado, y yo también; y pide su expulsión ignominiosa del reino femenino, y yo también.

Para el hombre lo duro y la autoridad, y para la mujer lo suave y la obediencia. Para el hombre el gobierno, el ejército y la policía, y para la mujer las frusterlas, las lociones

y cosméticos. Para el hombre la intemperie, las marchas forzadas, las resoluciones varoniles, y para la mujer la poesía, la música y el amor.

Cada uno en su línea. No invade el hombre el reino femenino, ni la mujer el imperio masculino, y tendremos la fiesta en paz.

Interrogo. ¿Quién manda en el hogar cuando éste está presidido por una mujer modesta, hacendosa, honrada y buena? En todo estamos de acuerdo menos en que yo esté resentido con mis compatriotas por haberme empujado, arrinconado y tirado al zurrón de la basura.

La mujer se resiente. Yo por agravio tan torpe y cruel lo que siento es ira, odio, desprecio, desdén; y lo he tratado de castigar, desde luego que el agravio es gratuito, arro-

llándola en la garganta de esta sociedad, egoísta y cruel, la toboba chinga de la reforma, sin mayores consecuencias, porque al costarricense no es apuro y mala intención lo que le falta, sino resolución en el querer. No se puede desquiciar una vieja pirámide con hombres en cuyos labios sólo se les oye: guimi tejita, guimi tabilita, guimi pascito al Pacífico, guimi bequita para mi muchachito, guimi un riaconcito donde holgadamente curtur en los talleres nacionales. En vez de la vía franca del poder y del querer, preferimos hacer la jornada de la vida, montados en un burro viejo, con la medallita de mendigo en una mano, guimi guimi, guimi.

Me crié en otro ambiente, bajo la mirada inteligente, severa y austera de mi abuela. ¡Ay de mí si hubiera intrigado!

¡Ay de mí si hubiera mentido!

¡Ay de mí si hubiera pedido!

El diablo de la miseria hincó su diente en mis carnes hasta la raíz, hace cincuenta años, y tres que me acometió una enfermedad, dolorosa, larga y cruel. El Colegio de Abogados me pensionó, y yo rehusé la pensión. Todos los últimos de mes iba Ramón, el portero, a la orilla de mi cama con el cheque de socorro, que ni siquiera alcé a ver. Un día le dije: Ramón, llévate tu cheque, y si me voy al otro barrio hacé presente al Colegio mi gratitud. Prefiero el hambre a la humillación de la limosna.

Adios mi señora doña Sara Piquí.

Nos veremos en el valle de Josafat.

A. SANTOS

## Teatro Nacional

Viernes 22 de Agosto de 1924  
A las 8 y 30 p. m. en punto

Segundo concierto de violín por el Profesor

### WILLY BURMESTER

#### Programa

- I.—**Beethoven** Sonata Kreutzer para violín y piano. Adagio, allegro vivace. Tema con variaciones. Presto. Willy Burmester.—Franz Rupp.
- SONATA DE KREUTZER.—La obra más grande para dúo que ha compuesto Beethoven. Esta sonata la dedicó él a su amigo Kreutzer; por eso tiene ese nombre. Esta enorme composición cautivó tanto la fantasía poética del más célebre autor ruso León Tolstoy, que escribió la novela conocida por el mundo entero llamada «La Sonata de Kreutzer».
- II.—**Paganini**: Concierto RE mayor. Allegro. Willy Burmester
- CONCIERTO PAGANINI.—El concierto para violín técnicamente más difícil compuesto por el célebre maestro italiano.
- Ocho minutos de intermedio
- III.—a) RACHMANINOFF: Prélude.  
b) LISTZ: Gnomenreigen.  
c) CHOPIN: Etude opus 10 No. 5.—Franz Rupp.
- IV.—a) SCHUMANN Traumerei (Soñando)  
b) HUMMEL (1778-1837): Vals.  
c) WEBER (1786-1826): Danza Rural.  
d) TSCHAIKOWSKY: Danza Napolitana. Libre transcripción del Profesor Willy Burmester.  
e) WIENIAWSKY: Fantasía "Fausto".

WILLY BURMESTER

#### Precios de las localidades

Palcos de 8 asientos	₡ 40.00	Butacas	₡ 5.00
Palcos de 6 asientos	30.00	Lunetas	4.00
Palco Secreto	20.00	Palco de Gal. Asiento	2.00
	Galería		1.00

Las localidades están a la venta en la Librería Lehmann (Sauter & Co) y el viernes pueden obtenerse durante todo el día en la Boletería del Teatro Nacional.

NOTA: durante la ejecución de las piezas no se admitirá la entrada a las localidades. Las puertas se mantendrán cerradas.

## Excelente opinión imparcial sobre los ingenieros costarricenses a quienes se juzga como verdaderos técnicos

La conocida casa de Ingenieros The Lawrence Engineering Company de Estados Unidos de América, que representa como su corresponsal técnico nuestro amigo el estimable Ingeniero don Francisco de Mendiola, le ha escrito recientemente contestándole a lo que él les consultaba sobre lo que se afirmaba en las esferas oficiales de que Costa Rica no tenía ingenieros y que debería principiarse por introducirlos al país. Los párrafos que a este importante asunto se refieren, dicen así:

"Costa Rica, a nuestro juicio, no tiene nada que envidiar a nuestros ingenieros; todos ustedes los graduados de nuestros Colegios Americanos tienen los conocimientos científicos de nuestra elevada profesión, adquiridos y demostrados en diversas ocasiones de pruebas y en sus ramos especiales poseen el director por excelencia de cualquier obra técnica que se desee realizar. Por referencias que de diferentes maneras hemos podido obtener le nombraremos los siguientes colegas suyos estimados: Carlos Ross, Ricardo Pacheco, Joaquín Carranza, Rafael Tristan y Ud. en el ramo de la electricidad; Juan Matamoros, Luis Matamoros, Nicolás Chavarría, Francisco Jiménez, Fernando Cabezas, Manuel Benavides, Manuel Viquez y Lucas Fernández en vías públicas, Salvador González, Francisco Salazar y Daniel Domínguez en construcciones, Carlos Iglesias y Federico Gutiérrez en fe-

rocarriles. Y así podemos juzgar habrán otros muchos de reconocida experiencia y vastos conocimientos en la materia, que como Ud., le repetimos, merecen nuestra estimación. Sus trabajos como ingeniero de consulta, etc. etc. A nuestro juicio lo malo está en los directores de la política, los políticos, que como en todas partes, no ven las cosas

como se debiera, interpretando cuando ya se tiene estudiado lo que se proponen, valiéndose de persona entendida en cada problema público. Por otra parte, y para que no prosperen las obras de Fomento, se debe a los poquitos recursos de que dispone anualmente su país para obras de ingeniería. Cualquier trabajo de importancia y urgencia, co-

mo lo es el arreglo definitivo de sus calles en la capital, y el mayor y más importante de realizar y completar verdaderas carreteras por todo el país, requiere una regular suma de dinero, que para ser pagada por su país significa una enorme suma de dollars.

Hasta aquí la traducción que agradecemos al señor de Mendiola.

**Grandioso Debut en la próxima semana**

**Teatro Nacional**

Próxima temporada por la Gran Compañía Española de **OP. RET. S. Y REV. STAS**

**Inés Berutti**

70 artistas.—Gran Cuerpo de Baile

**Abono Único para diez funciones**

Máquinas de Escribir

# CORONA

Agente para Costa Rica

## Vicente Lines

Apartado 26 • San José • Teléfono 1027

## Garage Vidal Cruz

Servicio permanente de automóviles Cadillac, Oldsmobile y Dodge de 5 y 7 pasajeros

Especialidad en los servicios durante la noche

Lado Norte de la Catedral ☉ TELEFONO 91 N

### Los cargos contra el Presidente Municipal

Varias veces hemos dejado pasar detalles sobre la cuestión municipal porque ya la sociedad está empachada de tanto darme y darme, de tanta intriga de camaronario y de tanta política personalista que solamente perjudica al pueblo y nada más que a él.

Los regidores llamados disidentes se concretan a señalarle cargos al señor Pochet y, éste, como es lógico, defiende su reputación.

Y todo se resolvería, como dice el señor Ministro de Gobernación, sólo con el hecho de que los cuatro regidores rebeldes vuelvan a sus curules. De este modo si Pochet tratara de extralimitarse en sus funciones lo controlarían por mayoría imponiendo siempre su criterio. Cuatro regidores propuestos a trabajar como Dios manda y como el pueblo lo merece, harían un magnífico gobierno local.

Debe, pues, terminarse este este lio municipal. Vuelvan los regidores al lugar a donde los llevó el voto popular y pongan su esfuerzo e inteligencia como de costumbre, por el bien comunal.

### Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorrachas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental, San José Costa Rica.

### Doctor A. Peña Chavarría

De las Universidades de Colombia y Johns Hopkins

ESPECIALIDAD: Enfermedades de los niños y enfermedades tropicales

Consultorio del Dr. J. M. SOTO

Frente a la Segunda Sección de Policía

TEL. 486  
10 a. m. a 12

Para distribuir programas, pegar carteles y cualquier clase de propaganda, puede llamar a

**Luis Miralles**  
Oficina de Mr GIRTON

TACKLING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio la señorita Florita Saravia M. don Jorge Escalante Fernández, don Francisco Trillos Quirós y don Maximiliano Soto Fernández.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio, el Lic. don José Astúa Aguilar y doña Carolina Lizano (1889), don Víctor Gutiérrez y doña Leonor Espinach (1909); Dr. don Antonio Facio y doña Cristina Castro Carazo (1914); don Maximiliano Soto Fernández y doña Vera Field Hine (1915).

## Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido: Martina Alvarez Ramirez de Torres (1922); Clemente Rodó Farriols (1888); Francisco Aymerich (1907); Enriqueta Roig de Quirós (1920); Ezequiel Gutiérrez Yglesias (1920); Edmundo Rodríguez Gutiérrez

(1917); Alejandro Guzmán Aguiar (1920) y Oscar Mora Pacheco (1922).

## En la Legación Argentina

El Excmo. Sr. Ministro de la República Argentina y la señora de Barilari recibirán a las personas de su amistad, según costumbre, esta noche en el edificio de la Legación de las 8 a las 12.

## Omisión

En la lista de coronas enviadas a la memoria de don Manuel V. Blanco, omitimos involuntariamente consignar el nombre de doña Piedad Z. y de Mendsola e hija a quienes ofrecemos nuestras excusas.

## En la Legación Americana

En la tarde del miércoles pasado recibieron a las personas de su amistad en el edificio de la Legación, el Excmo. Sr. Ministro de los Estados Unidos y la señora de Davis.

## Cumpleaños de Luisito

Hizo tres años el miércoles 20 de los corrientes, que el hogar de don Luis Zeledón y de su señora esposa doña Celia Valenzuela fue engalanado con la llegada de un simpático varoncito, que puso en el corazón de sus padres una nota más de dicha.

Luisito es un niño encantador. Todos le quieren y le miman por que es gracioso y bueno.

Con ocasión de este tercer aniversario se le festejó con una hermosa fiesta, la cual se efectuó en la tarde del miércoles, reuniéndose a su lado numerosos amiguitos quienes fueron espléndidamente obsequiados con helados, dulces, queques, confituras, etc.

Los jóvenes Freer dieron una función de títeres que fué muy celebrada por los niños.

Renovamos nuestra felicitación a Luisito y deseamos que sea, como hasta el día de hoy, la alegría de sus cariñosos padres.



Mario Luis Zeledón V.

Los visitantes fueron espléndidamente obsequiados con un te, pasándose las horas muy agradables en amena conversación. El Sr. y la Sra. de Davis recibieron la visita del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores y la Sra. de Argüello de de Vars, doña Zulema de Barilari, doña Rosalía de Lindo, Mrs. Henry S. Watterman, doña Anita de Fernández Guardia, doña María Teresa Mendiola de Obeso, señoritas Lydia Lindo, Mrs. Fisk y Mrs. Eacton.

En esta agradable reunión tuvimos oportunidad de conocer a las bellas y distinguidas damas doña Sara de Pizarro Lastra, esposa del Sr. Secretario de la Legación Argentina, recientemente llegada al país, y doña María P. de Deana, esposa del Sr. Secretario de la Legación Norte Americana, a quienes ofrecemos nuestros respetos.

Atemás del Sr. Secretario de Relaciones Exteriores hicieron compañía al Sr. y a la Sra. de Davis, Mr. Deane, Secretario de la Legación y don Guillermo

Tristán.

A las seis de la tarde se retiraron los visitantes muy satisfechos de las atenciones recibidas por el Excmo. Sr. Ministro y su señora esposa.

## Aclaración

Se nos ha suplicado hacer constar que no fué la señorita Alicia Rojas Donis quien tomó participación en el reciente baile de resistencia del Teatro América, sino otra señorita de su mismo nombre y primer apellido. Con mucho gusto hacemos la anterior aclaración.

## Días de recibo

Con el fin de poder recibir a los miembros del Cuerpo Diplomático y personas de su amistad, el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores y la señora de Argüello de Vars señalarán un día de recibo una vez al mes el cual anunciaremos oportunamente, para conocimiento de sus amistades.

Pasa a la pág. 5

# Teatro Nacional

Viernes 22 de Agosto de 1924

Segundo concierto por el árbitro del sentimiento y la ejecución: el preclaro concertista alemán de violín

## WILLY BURMESTER

El éxito más grandioso presenciado en Costa Rica

Véase el monumental programa

NOTA.—Las localidades están hoy a la venta en la Librería Lehmann (Sauter y Cia) y mañana, durante todo el día, en el Teatro Nacional.

## Lotes para construir

Según aviso publicado en el Boletín Judicial, el 29 de este mes a las 13 horas se rematarán por el Juez 3.º Civil los lotes pertenecientes a la Sociedad de Señoras de la Caridad, situados entre las avenidas 10 y 12 calle 6.ª Sur (en la Puebla). Se admiten posturas dando al contado la quinta parte del precio, y después una quinta cada año, con interés de 12 por ciento anual.

Se puede ver el plano en el Juzgado.

## Bonos Nacionales de Oro

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la Construcción Urbana, de acuerdo con la Ley N.º 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, 19 de Agosto de 1924.

Banco Internacional de Costa Rica

## Quintiliano da en el clavo

El artículo que Quintiliano publicó en La Tribuna del domingo 17 de este mes puede decirse que es un conceptuoso resumen de todas las observaciones que acerca del malestar de la segunda enseñanza hemos venido haciendo hace ya años los padres de familia y profesores que seguimos de cerca la marcha de este ramo, seguramente el más importante y trascendental de todos los de la administración pública; está bien.

Quintiliano da en el clavo de modo magistral, pero llama la atención que se haya concretado solamente a la segunda enseñanza sin incluir la primaria que constituye su complemento primordial, básico y fundamental.—A propósito, recuerdo un incidente que tiene gran relación con esto: éramos maestros de dos quintos grados en el Edificio Metálico don Tobías Retana y yo, recién organizado el Liceo de Costa Rica con los profesores chilenos y como el profesorado de este colegio dijera que los alumnos de la primera enseñanza llegaban mal preparados al Liceo, se dispuso repetir los exámenes de nuestros grados y así se hizo. Practicadas las pruebas y convencidos los profesores de la injusticia de sus cargos, se llegó a la importante conclusión de que la deficiencia consistía en que no había el acuerdo indispensable entre la primera y la segunda enseñanza. Las cosas fueron pasando así; lo único que se hizo fue subsanar, poco más o menos, la dicha deficiencia, que aún existe, por que, no sólo ha habido siempre una gran diferencia entre la primera y la segunda enseñanza, sino que en ninguna de las dos se han determinado claramente la finalidad y el espíritu de la cultura. Lo más que se procura, cuando mejor se piensa, es instruir.

He aquí, por qué, se ha establecido y se conserva todavía ese peligroso e irracional abismo, ese cambio brusco e imprudente entre la primera y la segunda enseñanza, que no debe considerarse sino como el ensanche y la ampliación de la anterior, si se quiere provocar y alcanzar la evolución intelectual, lógica y natural de las facultades intelectuales, físicas y morales del alumno.

En lo esencial y fundamental, no se trata sólo de instruir, esto es consecuenial y secundario; se quiere dar al intelecto eficiencia, actividad, dirección y poder dinámicos, y este debe ser el fruto del proceso cultural que principia en la cuna y termina con la muerte. De tal modo, que el período de doce años, contados desde el primer grado hasta el sexto año de la segunda enseñanza, o sea hasta el bachillerato, no es más que una etapa, relativamente corta, de la vida humana. La eficiencia, la actividad, la dirección y el dinamismo, sigue el bachiller aumentándolos y perfeccionándolos en el oficio o la profesión que adopte de por vida, pues viajando y trabajando, siempre se educa e instruye. Por eso hay, un sabio principio pedagógico que dice: la enseñanza debe ser de iniciación y de cultura generales y dar al educando tal impulso, que conserve durante toda su vida la fuerza dinámica y poderosa suficiente para vencer las dificultades que durante la vida se le presenten.

El plan cultural, pues, debe ser completo, acabado, armónico y gradual y el paso de la primera a la segunda enseñanza, natural, lógico y prudente; de tal modo, que el educando no dé saltos peligrosos, ni encuentre obstáculos y tropiezos infranqueables en su camino, sino una vía siempre amplia y accesible que le conduzca a donde su vocación natural y espontánea le incline.

Y preparar al alumno, no significa, solamente, abastecerlo de conocimientos, sino, y principalmente, interesarlo en la solución de los problemas sociales; alentarlos, fortalecerlos y animarlos; impulsarlos intelectualmente, moral y físicamente, a fin de que luego se enfrente a todas las dificultades de la vida y las venza con tino, energía y grandeza espiritual.

Por eso los programas, que deben abarcar la primera y la segunda enseñanza, han de ser unos solos, referirse a un plan completo de cultura, que tome en cuenta las manifestaciones, disposiciones y aptitudes espontáneas y vocacionales del alumno; la diferencia sexual, las tendencias regionales del país y la relación que existe entre el nuestro y los demás países del mundo.

La finalidad, el espíritu de la enseñanza, los métodos, los medios y los procedimientos culturales, deben ser los mismos en la primera y la segunda enseñanza; la única diferencia que existe está en la extensión, la intensidad, la selección y la adaptación de la enseñanza a los sexos, las inteligencias y las disposiciones naturales, vocacionales y espontáneas de los alumnos.

Si algún día se plantea en Costa Rica, se verá que el problema educacional, más que un medio de vida, material, estomacal, empírico, es un aliado de regeneración y de vitalidad que ha de transformar, como por encanto, todo nuestro estado étnico y social. RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

## TALLER ELÉCTRICO

Juan R. Acuña C.

Detrás de La Dolorosa

Reparación de cocinas y toda clase de aparatos eléctricos a domicilio

GARANTÍA ABSOLUTA

tades que durante la vida se le presenten.

El plan cultural, pues, debe ser completo, acabado, armónico y gradual y el paso de la primera a la segunda enseñanza, natural, lógico y prudente; de tal modo, que el educando no dé saltos peligrosos, ni encuentre obstáculos y tropiezos infranqueables en su camino, sino una vía siempre amplia y accesible que le conduzca a donde su vocación natural y espontánea le incline.

Y preparar al alumno, no significa, solamente, abastecerlo de conocimientos, sino, y principalmente, interesarlo en la solución de los problemas sociales; alentarlos, fortalecerlos y animarlos; impulsarlos intelectualmente, moral y físicamente, a fin de que luego se enfrente a todas las dificultades de la vida y las venza con tino, energía y grandeza espiritual.

Por eso los programas, que deben abarcar la primera y la segunda enseñanza, han de ser unos solos, referirse a un plan completo de cultura, que tome en cuenta las manifestaciones, disposiciones y aptitudes espontáneas y vocacionales del alumno; la diferencia sexual, las tendencias regionales del país y la relación que existe entre el nuestro y los demás países del mundo.

La finalidad, el espíritu de la enseñanza, los métodos, los medios y los procedimientos culturales, deben ser los mismos en la primera y la segunda enseñanza; la única diferencia que existe está en la extensión, la intensidad, la selección y la adaptación de la enseñanza a los sexos, las inteligencias y las disposiciones naturales, vocacionales y espontáneas de los alumnos.

Si algún día se plantea en Costa Rica, se verá que el problema educacional, más que un medio de vida, material, estomacal, empírico, es un aliado de regeneración y de vitalidad que ha de transformar, como por encanto, todo nuestro estado étnico y social. RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

## El Doctor

Edgar Montealegre

tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales a sus amistades que viajen a Nueva York

Práctica general, especializando en el diagnóstico y tratamiento del Asma, así como de las enfermedades del pulmón

485 Park Avenue, New York City

## De Interes a los Delgados que Deseen Engordar

AUMENTARAN DE 3 A 8 KILOS EN POCAS SEMANAS

Hombres y mujeres delgados se alegrarán saber que hoy día la ciencia pone a su alcance una preparación agradable de tomar, en forma de pastillas, con la cual podrán ganar de 3 a 8 kilos de carne sólida y durable en pocas semanas. Esta preparación se llama CARNOL y se puede comprar en las droguerías. Hoy día la ciencia ha descubierto que las personas delgadas no engruesan, por mucho que coman, porque su organismo no asimila los alimentos que recibe, dejándolos pasar sin provecho alguno, como pasa el agua por una canasta. CARNOL es una combinación científica de 7 de los más poderosos y eficaces ingredientes para producir carnes, de que dispone la química moderna, y hace que las personas delgadas no desperdicien sus alimentos, sino que retengan una buena parte de ellos para convertirlos en carne y en grasa o gordura, como lo convierte, sin ayuda extraña y en forma natural, el organismo de las personas sanas y robustas.

El aumentar de 3 a 8 kilos en pocas semanas, tomando CARNOL, es una cosa frecuente y aconsejamos a toda persona que desee aumentar sus carnes y redondear su figura, probar el CARNOL sin pérdida de tiempo. Se vende en las siguientes droguerías;

Francesa y Nueva en San José.

J. F. Paire en Cartago.

## Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado. En todas las Farmacias.

**EL KIPSOL**  
Preserva y Cura  
**CATARRO**  
a la **CABEZA**  
**GRIPE**  
**TOS**

DOSIS  
2 a 7 Píldoras al día.  
1 Píldora cada hora.

BLANCAARD, 64, Rue de la Rochefoucauld, PARIS  
Y EN TODAS FARMACIAS

NOTA EDITORIAL

# Sobre caminos

Una estadística curiosa y útil como pocas al interés público sería la que en cifras condensadas nos dijera a los costarricenses cuánto dinero de los contribuyentes se ha invertido, por el Estado y por la Municipalidad de la República, en la construcción y reparación de carreteras y caminos durante los últimos cincuenta años; qué longitud comprenden esas vías en todo el territorio; y qué promedio alcanza el precio de los trabajos por kilómetro. Podemos tener la certeza de que la síntesis de esos datos, unida a los dictámenes que se dieran sobre el estado actual y valor comercial de dichas comunicaciones sobre bases de realidad, nos sorprenderían en extremo al constatar estos dos hechos: que el país no tiene, técnicamente hablando, ningún camino ni carretera dignos de ese nombre, a pesar de las ingentes cantidades gastadas en ellos durante medio siglo y que suman millones de colones; y que con igual erogación, y más aún, con una mucho menor, se habría podido dotar a Costa Rica, desde mucho tiempo hace, de un sistema de calzadas completo, con las ramificaciones necesarias para el tráfico e intercambio de las localidades tanto lejanas como cercanas, lo cual, económicamente, habría sido de un valor inapreciable para el progreso nacional por el aumento de la producción pública y consiguiente baja de costo en los consumos, que a estas horas habrían significado ya una poderosa acumulación de riqueza que tendría a la comunidad entera en condiciones de bienestar superiores en todo sentido a las en que hoy por hoy se encuentra.

Es lamentable que el desorden administrativo en que generalmente hemos vivido y la poca organización de los negocios generales de la República, cuya incipencia no guarda relación con los esfuerzos realizados por nuestro pueblo ni con las condiciones excepcionales de carácter que adornan a éste, conduzcan a un balance tan desastroso como el que el examen de nuestro ramo de caminos arroja a simple vista; pero como parece que la hora llega de evolucionar en tan vital orden de actividades, daríamos por bien aprovechado el fracaso de tantos

años de labor impropia e infecunda, si las experiencias del pasado se transformaran en enseñanzas útiles para el porvenir y si, en servicio y consciente preparación de éste, surgiera el empeño formidable de cambiar de rumbo y hacer obra estable en la materia, saliendo para siempre de la rutina y empirismo que en ella han dominado hasta aquí.

Las quejas contra los malos caminos son entre nosotros permanentes; las oyeron nuestros abuelos y las seguimos oyendo los nietos sin que, en verdad, este clamor general, que revela el ansia de necesidades insatisfechas y hondamente sentidas, se haya condensado nunca en la actitud resuelta de un hombre, de un estadista, de un gobernante, que haciendo alguna vez una bandera de esas aspiraciones populares, quisiera atenderlas y realizarlas con la fe del apostolado, para impulsar al país en el sendero de su único adelanto efectivo, que no es otro que el de nuestro desarrollo agrícola intenso, como eje de la genuina actividad costarricense, a cuyo rededor giran los demás y que sin ella sólo se agitarán en el vacío, porque es en el seno pródigo de la madre tierra en donde se esconde la clave de la felicidad patria y no en otros planos más o menos fantásticos, que han atraído con sugestión el interés común, sacando al país de su ruta verdadera, desquiciando sus destinos, comprometiendo hasta su solvencia y su libertad, como si fuera el nuestro un suelo estéril o cansado y la raza que lo puebla un rezago humano en decadencia y no un conglomerado fuerte y joven al cual la naturaleza otorga excepcionales condiciones para la lucha.

Repetimos que nos parece útil que los departamentos oficiales, sin recargo de gastos, emprendan el estudio a que aludimos; y que sirva éste de base para las nuevas orientaciones que según se afirma se imprimirán al ramo de caminos, que ha sido una sangría abierta del Tesoro Nacional y, no obstante eso, nuestras comunicaciones siguen en el estado de indiferencia y rutina que tuvieron al cerrarse el período colonial e iniciarse la democracia incomprendida y de oropel que vive aquí en quiebra perpetua.

# Puritanismo de escenario

Ya es tiempo de ir ayudando a los altos funcionarios públicos en su empeño de salvar a la patria.

Y por eso *meto la cuchara* para decir que a estas horas (hace más de tres meses que los señores cumbres tomaron el mando) todavía no ve el pueblo las ventajas que haya derivado con el cambio de gobernantes.

Más o menos igual al bueno de don Julio ha venido a resultar el prodigio de don Ricardo. Y ninguna diferencia podría señalarse entre un don Pompilio o un don Aquiles; entre un don Napoleón o un don Miguel; entre un don Narciso o un don J. R. A. de V.

La misma cosa, el mismo adormecimiento, iguales banquetes, igual rutina.

Habría sin embargo que exceptuar de esta inacción la continua compra venta de automóviles para los señores ministros, el aumento formidable de erogaciones, el envío de *propios* a comprar salitre cuando por medio de un simple cablegrama podría hacerse, etc. etc.

Y para rendir todo el culto que se debe a la Justicia, podría también afirmarse que hay por lo menos una diferencia entre don Julio y don Ricardo, y que la susodicha diferencia es ésta: en los banquetes don Ricardo, seguramente por su edad, no come ni se alimenta tanto como lo hacía el Sr. Acosta.

Por lo demás, y eso hay que repetirlo, *idem, idem, idem, idem.*

Hasta en lo del histórico puritanismo del régimen pasado van taco a taco.

Véase, si no, el escándalo formidable y el bombo

que se están dando estos señores con el chanchullo de las planillas.

¡Mucho ojo!, dice el Presidente. ¡Nada de filtraderos!, clama el señor Ministro de Hacienda. Y agrega este señor que esas son herencias de administraciones pasadas, sin recordar que él, el propio Soley, era el Ministro de Hacienda del régimen que entregó las riendas el ocho de mayo.

Pero no hago hincapié en estos detalles para abordar el fondo de la cuestión: ¡Nada de filtraderos! ¡Mucho ojo! ¡Cuidadito con poner en las planillas nombres su puestos!

Y se le echan encima los puritanos a un infeliz que indebidamente se apropió de veinte, treinta o cincuenta cristóbalos para llevarle más pan a sus hijos, en tanto que esos mismos puritanos disponen gastar miles de miles en asuntillos secretos de los cuales sólo muy rara vez, por el correo de las brujas, se tienen noticias.

Bien está que se haga sanción y que se haga escándalo al ser descubierta una irregularidad por pequeña que ésta sea.

Pero enmiéndense las planas pareja y rectamente, a grandes y chicos, sin derrochar por *detrás* y economizar por *delante*.

Porque esto se llama puritanismo de escenario. Y lo que interesa averiguar es como andan las cosas entre bastidores.

Vásquez de San Isidro

# Félix Noriega

Este nombre que ayer fue el de un honorabilísimo ciudadano colombiano y hoy es, por la ley fatal de la muerte, sólo un rótulo de tumba, debería ser justiciera y elevadamente dentro del corazón de todos los hijos de Colombia residentes en Costa Rica, a la categoría de símbolo del amor patrio comprendido en su más alta y amplia esfera.

A tiempo, con decisión y en acuerdo con todas las circunstancias, Dn. Félix Noriega sabía indistintamente ser hermano, compañero, amigo, guía, protector o consejero de cualquiera de sus compatriotas que tocara a su puerta, ya fuera en horas felices ya fuera en momentos desgraciados.

A través del correr de muchos años y al abrigo de los afectos hondos del hogar que creó en esta ciudad, conservaba íntegra la veneración sagrada de la patria que la vida en sus giros le

hiciera dejar; acariciaba el recuerdo cariñoso del terruño nativo cuyas modalidades características conservaba incólumes; se enorgullecía al recuerdo de las hazañas de valor colombiano y hacia su más exquisito goce de la rememoración de los chistes y de las agudezas de viejos talentos que en alto puesto dejaron la mentalidad de nuestro suelo.

Don Félix Noriega nació en aquella región colombiana denominada Santander, donde la Naturaleza hermosamente salvaje, templaba las voluntades y arrebata los puños; allá donde los corazones y los ríos son impetuosos y bravíos.

JULIA DE PERTUZ

(Escrito el 19 de agosto, en San José de Costa Rica, unas horas después de inhumado el cadáver del caballero colombiano Sr. Félix Noriega).

## Asegura no tener que ver con el chanchullo

El señor Concepción Herlindo Solano Cruz, quien trabaja desde hace año y medio como ebanista en el taller de los señores Salvador López y Hermano, nos manifestó anoche en nuestras oficinas que le ha sorprendido la alusión hecha a él por la Pagaduría Nacional en el relato que hicimos en la edición de antier respecto a los últimos chanchullos descubiertos, pues hace ya dos años que dejó de trabajar en el Taller de Obras Públicas y desde entonces jamás ha tenido que ver con las planillas de esa dependencia, ni mucho menos se ha presentado nunca a retirar en la Pagaduría jornales que no le corresponden y de cuya existencia a su nombre no ha tenido siquiera la menor noticia.

Agrega que si bien uno de sus nombres es Concepción, él se firma Herlindo Solano Cruz; y que como quiera que la alusión de la Pagaduría parece dirigida a su persona, protesta enérgicamente contra el error que se comete al mencionar su nombre en este asunto, pues es hombre honrado de y buenos antecedentes y nada absolutamente tiene que ver con el chanchullo que se investiga.

## Herido que restablece

Ayer saludamos al joven don Carlos Borbón, herido en el tiroteo que tuvo en la calle del Hotel Frances con Mr. D. Ford. Su estado de salud es muy satisfactorio, de lo cual nos alegramos.

## De La Gaceta de hoy

Se nombra ad-honorem a don Samuel González Zeledón, Inspector General de los Consulados de Costa Rica en Estados Unidos de América.

—Se tiene como costarricense naturaja Victor Picón Briceño.

—Se modifica para los meses que restan del año en curso, la partida de "gastos diversos" de la Secretaría de Gobernación.

—Se nombra a don Juan Carlos Antillón Castro para chofer de la Secretaría de Gobernación con el sueldo de ciento cincuenta colones al mes.

—Se gira a la orden del Lic. don Tomás Fernández Bolandi la suma de mil colones por el trabajo de índice alfabético del Código Penal vigente.

## Dr. HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 3 Contiguo al Teatro Variedades

QUONG TAI CHONG & CO. (JACOBO SANCHEZ) Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

## Suntuoso baile en el Teatro Olimpia

Un grupo de distinguidas señoritas ha organizado un gran baile que debe ejecutarse próximamente en el salón donde estuvo el Teatro Olimpia, cedido para el caso.

El baile es organizado por un comité especial y el elemento que concurrirá será escogido entre la buena sociedad.

El entusiasmo que existe es extraordinario.

Entre el elemento teme

nino asistirán bellas y gentiles camitas.

Próximamente se anunciará la fecha.

## Sotela Profesor de Estado

En reunión celebrada por el Congreso de Inspectores de Segunda Enseñanza se acordó nombrar a don Rogelio Sotela Profesor de estado en las asignaturas de castellano y literatura.

El examen rendido fue muy brillante, por lo cual felicitamos al Gobernador, poeta, abogado y maestro.

## Las víctimas de las serpientes

En Tuus ha ocurrido otro caso fatal a consecuencia de la mordedura de una serpiente.

Bernabé Arias Campos fue atacado por una terciopelo en momentos en que regresaba de un lugar llamado *llocotea*. Las consecuencias fueron fatales. Arias falleció horas después.

A su familia le damos el pésame.

## Distinguida dama que llega a esta capital

Anteayer llegó a esta capital la distinguida dama doña Emilia Blanco de Meléndez, acompañada de su hija Merceditas.

La distinguida dama pertenece a la alta sociedad salvadoreña y es hermana política del actual Presidente de la República don Alfonso Quiriones. Permanecerá una larga temporada en esta capital. Su residencia la ha fijado en casa de la apreciable dama doña Piedad Z. V. de Mendiola.

Presentamos nuestro atento saludo de bienvenida a los estimables viajeros

**EL GRAN BARATILLO**  
**La Victoria**  
OFRECE DESDE HOY  
Medias finisimas, para niños, en todo color y tamaño a \$1.00 el par  
Manta Perico con una yarda de ancho, gruesa y muy blanca a \$0.60 la vara  
**A. Marín Rico**  
100 varas al Norte de la Botica Oriental

# De la farándula diaria

Los negros del mundo saludan al Presidente Jiménez.

Eso publica un periódico capitalino, reproduciendo el mensaje que la Convención negra, actualmente reunida en Nueva York, le dirige al Himalaya tico. Firma el saludo Marcus Garvey, en nombre de los CUATROCIENTOS MILLONES DE NEGROS DEL MUNDO.

Y don Ricardo les contesta a los CUATROCIENTOS MILLONES, deseándole BUEN ÉXITO a la Convención y declarando que los negros "tienen toda la simpatía del pueblo y del Gobierno de Costa Rica".

Efectivamente, los negros tienen toda la simpatía del Gobierno, del Presidente de la Corte etc.

Y mucho han de agradecer a nuestro gran mandatario sus votos calurosos en pro del BUEN ÉXITO de la Convención.

¡Lo malo es que les hubiera deseado MAL ÉXITO todo un señor estadista, miembro corresponsal de la Real Academia!

Los municipales Amerling, Van Patten y Montealegre están poniendo de oro y AZUL a su Presidente Municipal Pochet Langosta: procesado, violador mussoni, etc. etc.

¿Idiay? ¿Pues no eran compañeros en la Santa Causa de la salvación patria?

¡Lástima que les haya cogido tan tarde para sus inculpaciones!

Sigue la grito general contra la falta de agua.

¿Que sucederá en el verano, se preguntan todos, si en plena estación lluviosa nos ahogamos de sed y ni para lavarse la cara, las extremidades y la boca hay líquido elemento?

Eso no tiene importancia

se dirán municipales, Gobernador y Presidente Jiménez, quien deja que el desorden siga y la chanfaina continúe.

Es cierto que no hay agua, pero los artículos tales y cuales de la Ley deben respetarse aunque al pueblo se le siga secando la garganta.

Yo nada puedo hacer—declara don Ricardo—por que la Ley no me autoriza para ello.

Ya lo sabe el público: a punta de leyes y de códigos tendrá que arreglárselas mientras tanto. Estamos gobernados por un hombre de leyes; por un estadista; más aún: por un GRAN estadista a cuyas vera el Aconcagua resultaría ser más pequeño que un coléoptero.

¡Dichosos tiempos los del Presidente del sueño perpetuo, alias don Julio Acosta!

Cuando don Ricardo *le* aceptó la renuncia al Cónsul Mateu declaró que lo hacía para que nuestros cónsules fuesen naturales de Costa Rica, costarricenses puros de los que comen chilasquillas, plátanos verdes y tortilla.

¿Os acordáis de eso, oh lectores?

Pues bien, en el diario oficial de anteayerse publica un acuerdo nombrando Cónsul en Londres a *Mister*... no recordamos qué.

¡En Londres! Nada menos que en el principal mercado de nuestro grano de oro, nombra cónsul este gran gobernante de las eternas contradicciones a un extranjero, para más señas desconocido y, por supuesto, desconocedor de Costa Rica.

Pero qué: ¿no teníamos cónsul en en Londres?

¡Alabado sea Dios! Roberto Robert de la Rob ert

# La vocinglería del Diario de Costa Rica

La disposición del Congreso para estimular a los cronistas de los periódicos que toman la minuta de las sesiones, ha preocupado profundamente al "Diario de Costa Rica."

Para esa empresa el caso ha sido cuestión de Estado. Su desvelo por un asunto de esta naturaleza nos llama mucho la atención, pues en otras jornadas, en las cuales sí pudo perfilarse algún gesto de periodismo altivo, sólo contemplamos silencios de esfinge.

Entonces los que esperábamos la voz airada o la idea serena de los consagrados, tuvimos que sonreír maliciosamente "ante el rostro del apóstol."

El "Diario de Costa Rica" está convencido de que no hemos procedido mal.

Aún más. Creemos que cualquiera de sus redactores recibiría sin escrúpulos un obsequio semejante.

Pero al colega lo que le ha "enchilado" es el párrafo siguiente de nuestro artículo anterior:

"Para el cronista que recibe particularmente y como un premio un sueldo de Oficial Mayor, no es desairada su situación ni puede serlo bajo ninguna forma. Pero si es desairada la situación de un periódico que busca gollerías oficiales... y le dan con la puerta en las narices."

Esas líneas que no lo mencionan a él, le han caído al parecer como sal en una herida.

Pues bien. Alegrándonos de que el editorialista sea sincero e incapaz de recibir giros de los gobiernos anteriores, regalitos de Comités, granjerías de los diplomáticos y recompensas, de empresas llegamos a la conclusión de que el "Diario de Costa Rica" es muy susceptible. Demasiado.

¿Quién ha dicho que él ha solicitado gollerías?

¿Quién puede creer que uno de sus jefes haya ido a la Casa Presidencial—de puntillas— a solicitar ciertas granjerías, como por ejemplo el arrendamiento de una máquina sin buena licitación y por contrato largo, en momentos en que editorialmente se tronaba y se trataba contra la implantación de un servicio cablegráfico gratuito y pagado por el Estado para suministrarlo a la prensa toda del país?

Pero eso ocurrió en la China hace ya varios siglos y con esa gestión—qué val!—nada tiene que ver el ilustre colega que puede dormir tranquilamente sobre sus laureles de batallador "independiente"....

CRONISTA

## De todo un poco

Amelia Castillo sufrió en la mañana de ayer un síncope en la calle. Fue recogida y trasladada al Hospital de San Juan de Dios donde se le atiende.

—Se queja el Sr Roberto Muñoz de que en un solar de su propiedad, en el lado norte de la población, los muchachos causan grandes daños en los sembrados.

—Los relojes públicos andan cada uno por su lado con gran perjuicio del público que no sabe a cual atenderse. Hay reloj que tiene nada menos que media hora de adelanto o de atraso.

—Al ser conducido de la Estación del Atlántico al Hospital, falleció el Sr Guillermo Sánchez, vecino de Turrialba, quien venía en estado agónico en busca de su familia.

—Los vecinos de la parroquia del Carmen hacen los preparativos para llevar a cabo en día próximo un gran turno con el fin de recaudar fondos para la reconstrucción de las paredes del templo, dañadas con los terremotos de marzo.

## Para ejemplo de los escolares

Ha salido ya completamente restablecido del Hospital de San Juan de Dios, el niño Arnoldo Barquero, hijo del Sr don Francisco Barquero y de doña Hermida Cabezas, de quien informamos en días pasados que había sufrido un grave accidente en la estación central del Ferrocarril al Pacífico al tratar de colarse en el tren que venía de Puntarenas.

Con motivo de la caída que sufrió este niño, uno de los carros le trituró el brazo izquierdo el cual ha habido necesidad de amputárselo.

El caso es bastante penoso para los padres y para el niño que a la edad de 10 años se ve privado de un brazo que le hará recordar toda la vida su imprudencia temeraria el pretender subir en un convoy en movimiento.

## Sociales y personales

Viene de la página 3

### Bautizo

El domingo pasado fue presentado a la pila bautismal en la Parroquia de la Merced, una niña de don Ramón Mora y de su señora esposa doña Anita Ramírez, a la cual se le impuso el nombre de María del Socorro. Después del acto religioso se efectuó en casa de los padres de la nueva cristiana una animada fiesta de confianza.

### Rectificación

En la nota consignada en nuestra edición de ayer sobre la comida ofrecida por don Bernardo A. González a sus amigos con motivo de su onomástico, consignamos los nombres de don Gonzalo Blanco y de don Jorge Müller como asistentes. Debemos hacer constar que estos señores se excusaron de asistir a esta fiesta debido al reciente duelo.

A los señores Blanco y Müller ofrecemos nuestras excusas

### Atento saludo

Nos es muy grato presentar nuestro atento saludo a la distinguida dama doña Bettina de Holst quien procedente de Europa, desembarcó en la mañana de ayer en el vapor Cavina e ingresó en la tarde a esta capital.

### Pasajeros del exterior

Han llegado a Costa Rica procedentes del exterior en el vapor Calamares: Méximo Terán Arturo Tinoco, Amadeo Sacripanti, Roberto Hurtado, Joaquín Barahona, Emilio Clare, Juan Yglesias Sáenz, Guillermo Chacón y Sra.

### Regreso

Después de haber efectuado un viaje de recreo por los Estados Unidos han regresado a esta capital donde ingresaron en la tarde de ayer, don Charles Clossé y su señora esposa doña Enriqueta Yglesias. Nos es muy grato presentar nuestro atento saludo a los distinguidos viajeros.

### Para el exterior

En viaje de paseo partirá para Europa don Guillermo Montealegre y su señora esposa doña Lucila Morales de Montealegre.

Para los Estados Unidos parte la señorita Filomena Vitrano Meza en compañía de su hermano don Luis.

### Boda efectuada en Nueva York

Hemos recibido la esquela en la cual don Ramón, don Alberto y las señoritas Odalisa, Isabel y Julia Herrera, nos participan el próximo matrimonio de su hermana Emilia con el señor don Hans Kristian Nielsen, que se efectuó en la ciudad de Nueva York el 9 de agosto. En la misma esquela los padres del novio nos hacen la misma participación.

Damos las gracias por las esquelas recibidas y formulamos nuestros votos por la ventura del nuevo hogar.

### Canoas en mal estado

La Municipalidad paga un inspector de aceras y canoas con el fin de que informe al departamento respectivo las que se encuentran en mal estado y que constituyen una molestia para los transeúntes durante los meses del invierno; pero resulta que no se obliga a los propietarios de casas arreglar estos desperfectos y durante las lluvias se convierten las aceras en verdaderos baños rusos para los cuales es inútil el paraguas.

El público pide que se proceda a arreglar cuanto antes estos desperfectos. Ojalá que esta queja sea atendida.

### Trabajo nítido, en la Minerva

## Lo que nos dijo ayer Mr. Perry Girtton

Con motivo de la nota que ayer publicó nuestro muy estimado colega "La Tribuna" acerca de la Empresa Girtton, nos declaró este caballero que es absolutamente falso que él haya jamás hablado con el Sr. Ministro Americano sobre dificultades que tuviera.

Dice que a él no le importa que lo ataquen, pero que es injusto enrolar en estas cosas a Mr. Davis, ajeno por completo a ellas.

Nos manifestó también que el mejor juez de sus películas es el público que asiste a las funciones de sus teatros, y que como ejemplo puede tomarse este hecho: todas las localidades para el domingo en el Teatro moderno están ya agotadas por haberlas reservado de antemano las familias que frecuentan ese coliseo.

## Fallece trágicamente una joven recién casada

En Guacimal de Puntarenas falleció trágicamente la joven Ramona Méndez Chaves, de 15 años de edad y esposa del señor Ismael Anchía.

La joven esposa se encontraba limpiando un revólver de su esposo, cuando fatalmente martilló el gatillo del arma causándole una herida mortal.

El proyectil le hizo blanco en el pecho, trayéndole graves complicaciones.

Tres horas después del accidente falleció la señora de Anchía.

Su fallecimiento causó una pena muy grande, pues era muy querida en aquella localidad donde hace poco contra-jo matrimonio.

Paz a sus restos.

**Cantina EL BOLSIN**  
**VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario**  
 Cerveza alemana Pischorr Brau de barril, blanca y negra  
 Ostiones frescos en concha, renovados diariamente  
**Apartado 469 Teléfono 1018**

**Programa**  
 De la noche  
**El escándalo de los chinos**  
 De Puntarenas nos fue enviada anoche una correspondencia sobre un nuevo contrabando de chinos que fueron introducidos por el Muellecito. El escándalo es grande.  
**El temblor**  
 Anoche a las 18 hs. 40 m. se sintió en la Meseta Central un fuerte temblor. La alarma fue general.

de la retreta que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Morazán, a las 8. p. m.

1. Palmas y Lluaves. Ob. Langlois.
2. Marcha de Gala. Allier-Berger.
3. Fruto Prohibido. Vals. Berger.
4. Manon Lescaut. Fantasía. Puccini.
5. Un beso nada más. Fox.

Agosto 22 de 1924.

**César A. Nieto**  
 DIRECTOR

**El Almacén de Muebles**  
**Más Surtido y Barato**  
 es el de  
**Hernández y Cía.**  
 125 varas al Norte de la Iglesia del Carmen  
 Teléfono 972 :: Apartado 269

# De nuestros corresponsales

## Heredia

El joven don Arturo Loria sufrió una caída el domingo en las carreras de bicicletas; por suerte el estado de salud no es de cuidado.

—Don Fabio Paehco ha fijado su residencia en Turrialba.

—Don Gonzalo Bianchini y familia se han trasladado a esta ciudad y en donde se han establecido con una fábrica de fideos. Saludamos al amigo Gonzalo y le deseamos éxito en sus negocios.

—Don Manuel R. Alfaro hace actualmente un viaje de recreo y de negocios por los Estados Unidos.

—El servicio de lectura que presta la Biblioteca Pública ha llenado una necesidad. Prueba de ello es la enorme concurrencia de lectores todas las noches.

¡Bien por la intelectualidad!

—Don Manuel Chaverri F. ha establecido una Escuela de Comercio en esta ciudad.

En la Escuela Normal son las clases, y concurren unas veinticinco personas dos veces por semana. Entre otras don Juan Rodríguez Solera, don Emilio Gutiérrez, Abel Chaverri, Rogelio Bernini B. y varios miembros distinguidos del personal docente.

Propaganda.—Cada herediano admirador del football hace propaganda activa en el sentido de que debe darse dos notas simpáticas de parte del público en el match del próximo domingo entre las segundas y primeras divisiones de la Libertad y del Herediano. Esas dos notas serán: Una, la de alentar los jugadores, sin deprimir su ánimo con

silvidos y palabras ofensivas; y la otra, la de demostrar que el público herediano es correcto y bien educado. Se cree que a la cancha acudirán un sin número de personas y como pudiera que hay pagar la entrada, se ha dispuesto que el producto sea para la Junta de Educación de San Francisco.

Que la conducta de los heredianos estimule y sirva de ejemplo a los demás concurrentes. Es de esperarse así.

Corresponsal

## Tibás

### Asuntos Municipales

La Municipalidad mantiene la idea de buscar otro tajo de hormigón, como el que don Rafael Vargas Quirós compró para proveer al pueblo, y que ya se gastó en bien de la comunidad. Sólo queda uno de la misma calidad en propiedad de don Maclovio Soto, persona honorable en quien el pueblo espera que no pondrá dificultades para facilitar el material para el mismo bien local.

### Cuerpo fl'armónico

Como en vez pasada no tenía fondos la Municipalidad, se presentó el Síndico y propuso que se suprimiera el maestro de la flarmonía.

Persona intrigante ha dicho que el culpable de haberse disuelto la flarmonía era don Rafael Vargas Quirós, a quien el pueblo debe todos sus adelantos. Este cargo es injusto.

Corresponsal

Tibás, agosto 21 de 1924.

Un Perfume Sin Rival para Personas de Gusto.



Perfume "Mary Garden" RIGAUD 8, Rue Vivienne, PARIS

De venta en todas las Perfumerías.

**Casa Se necesita**

Pequeñita, higiénica, céntrica y contra temblores

INFORMES: en esta Administración

**Nuevo Depósito de Maderas**

Local contiguo a "La Proveedora"

Maderas del Pacífico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de materiales para construcción.

**Precios moderados**

Teléfono 1048 Apartado 614

**Teatro Nacional**

Gran concierto para esta noche por el preclaro concertista de violín WILLY BURMESTER.

El árbitro del sentimiento y del virtuosismo. El programa no puede ser más selecto, vé se si no.

I. Beethoven: Sonata a Krezer para Violín y Piano. Adagio, allegro vivace. Tema con variaciones. Presto.

Willy Burmester-Franz Rupp. Es la obra más grande para dúo que ha compuesto Beethoven. Esta Sonata la dedicó él a su amigo Kreutzer; por eso tiene ese nombre. Esta enorme composición cautivó tanto la fantasía poética del más célebre autor ruso León Tolstoy, que escribió la novela entera, llamada "La Sonata de Kreutzer".

II Paganini: Concierto RE mayor. Allegro

WILLY BURMESTER

El concierto para violín técnicamente más difícil compuesto por el célebre maestro italiano.

OCHO MINUTOS DE INTERMEDIO

III. a) Rachmaninoff: Prélude. b) Liszt: Gnomenreigen. c) Chopin: Etude opus 10 N.º 5

FRANZ RUPP

IV a) Schumann: Traumerei (Soñando) b) Hummel (1778-1837): Vals. c) Weber (1786-1826): Danza Rural. d) Tschaiowsky: Danza

Napolitana. e) Wieniawsky: Fantasía "Fausto". Libre Transcripción del Profesor Willy Burmester.

WILLY BURMESTER

Nota: durante la ejecución de las piezas no se admitirá entrada a las localidades. Las puertas se mantendrán cerradas.

Es de esperar que el culto público josefino no desperdiciará la ocasión de admirar y aplaudir nuevamente a este coloso del arte, musical cuya llegada a Costa Rica merece ser marcada con letras de oro en los anales artísticos del país.

Muchos entusiastas y en especial varias señoritas nos han manifestado que agradecerían mucho al Sr. Burmester, que fuera del programa y como señalado obsequio, tenga la amabilidad de tocar la "SERENATA" de su composición, que tan del agrado del público fué, en el primer concierto y la "DANZA DE LAS BRUJAS" de Paganini.

Se compran números del DIARIO DEL COMERCIO de las siguientes fechas del año de 1923.

Marzo	Viernes	16
"	Martes	20.
"	Domingo	25.
Julio	Martes	10.

Se pagan bien

# WILLY BURMESTER

El violinista, imperioso de inspiración, regala nuestros oídos con una aurora de acordes. Preparamos el corazón, como se prepara el espíritu para saborear los versos de Virgilio en que Damon, enamorado de Nis, entona una melodía con flauta pastoril. Se inicia la música, en el maridaje de la cuerda con el arco. Lo mismo que por obra de encantamiento, el alma emprende un viaje, a bordo de una barca de emoción, sobre las fulgurantes aguas del arte, que riman y ritman al soplo de brisas aromadas de sentimiento. ¿La música que escuchamos es música de Quirón? ¿Acaso vuelan notas de esas que arrancaron de sus arpas los músicos egipcios de que nos habla Willinson? ¿Reviven sones de la siringa de Pan, dios de los pastores y de los ganados? ¿Se oyen por ventura tonos de la aljaba que al hombro prendida llevaba Diana la cazadora? ¿Los átomos convertidos en energía tiemblan armoniosamente para alcanzar suprema expresión? ¿Palpita la materia ansiosa de espiritualizarse en un himno? Son trinos de colores los que estallan y relampaguean en el aire? ¿Es una eclosión de luz que envía irradiaciones a las esferas en donde Pitágoras percibió una perenne canción en plenitud? Ahí el violinista está bajo la posesión de un dios que le concede a la infinitud en que los astros se incendian de melodías!

Haller comprobó que el sonido de un tamboril aumenta la corriente de la sangre de una vena abierta. Tal vez ahora los acordes de este violín acrecientan el hilo de sangre de alguna ninfa herida con las flechas de Nemrod...

Oh poder soberano de la música! Al arrullo de la lira de Anfión, hijo de Júpiter y de Caliope, se construyeron las

murallas de Tebas, refiere la fábula Orfeo, con las cadencias de su lira arrastraba las selvas y las peñas movía. Cuenta Ovidio que Arión navegaba rumbo a Grecia, en busca de una sugestión para su número o en pos de un sueño de amor. Los argonautas que le acompañaban pretendieron matarle para apoderarse de todas sus riquezas. Arión, en trance tan peligroso, les suplicó le permitieran tocar alguna pieza para morir consolado. Al halago de los talismánicos acantos acudieron delfines alrededor de la nave y le sacaron a puer, to seguro, sobre sus lomos sano y salvo. Buscad el símbolo de tales leyendas y veréis cómo los antiguos, más sabios que nosotros, sabían que la música anima la materia, agita las mentes, las almas, la máquina del Universo, el trono de Dios!

Es que la música es virtualmente creadora. Miguel Ángel cincelaba figuras en casto mármol, y las hacía más bellas cuando era más perfecta su armonía interior. En el tiempo que gorjean en las floestas alados coros, los devas construyen, seguramente, con mayor afán, flores y frutos...

Dice el versículo bíblico: "En el principio era el verbo". Sí; es decir, la palabra que edifica, la palabra que es resplandor, resplandor que es vibración, vibración que es música, música que es ley, y es vida esta ley!

El violinista, el mago Willy, traduce en la gama de arpeggios que arranca de su instrumento, la cromática escala de su ímundo íntimo, y como Jamblico, parece que se eleva sobre el suelo, varios palmas, en volandas de un superior magnetismo!

CARLOS JINESTA

**AVISO**

En "La Perla" se está realizando una gran cantidad de mercaderías acabadas de llegar a precios sumamente bajos.

**No pierda tiempo**

Plaza la Artillería - Frente al Banco de Costa Rica

**Urodonal**

A las 10 de la noche: es la hora del riñón

Todas las noches hay que lavarse los riñones tal como ano se lava la boca sin esperar la carie de los dientes.

No hay que esperar tener cálculos, gota, mal de piedra ó reumatismo para toma el URODONAL



A las 10 de la noche: una copa de URODONAL

OPINIÓN MEDICAL:

« El Urodonal no es solamente el disolvente el más energético del ácido úrico actualmente conocido porque es 37 veces más poderoso que la litina; obra también preventivamente sobre la formación de aquel ácido y se opone a su producción exagerada y a su acumulación a dentro los tejidos periarticulares y a dentro las coyunturas. »

Dr. P. SUARD,

Ex-Profesor agregado a las Escuelas de Medicina Naval, antiguo Médico de los Hospitales.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris.

Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C.

Agente en Costa Rica

**E. DE MEZERVILLE**

**Gyraldose**

para los cuidados íntimos de las Señoras

El antiseptico que toda señora debe tener sobre su tocador.

La GYRALDOSE es el antiseptico ideal para viajes. Presentada en comprimidos estables y homogéneos.

Cada dosis echada en dos litros de agua es la solución perfumada que la Paristense ha adaptado para los cuidados rituales de su higiene íntima.

Preparada en los Laboratorios del Urodonal y presentando las mismas garantías científicas.

En resumen, nuestras conclusiones, basadas sobre numerosas observaciones que nos fué dado realizar con la Gyraldose, nos permiten aconsejar siempre su empleo en las numerosas afecciones de la mujer, especialmente en la leucorrea, el prurito vulvar, la uretritis, la metritis, la salpingitis y en todas las circunstancias en que el médico quiera hacer la asepsia de las partes, recordando el adagio bien conocido: La salud general de la mujer está basada sobre su higiene íntima.

Dr. Henri RAJAT,

Doctor en Ciencias de la Universidad de Lyon.

Jefe de Laboratorio de los Hospicios Civiles, Director de la Oficina Municipal de Higiene de Vichy.

Establecimientos Chatelain, 2, rue de Valenciennes, Paris. — Agentes generales para Centro América: ARMANDO CAHEN & C.

Agente en Costa Rica

**E. DE MEZERVILLE**

# La Cruz Roja, el suicidio lento y los mártires del circo

Ayer recibimos la siguiente carta:

San José, agosto 12 - 1924

Sr. Director de La Opinión  
S. O.

Sr. Director:

En la edición de ayer publica el periódico que tan acertadamente Ud. dirige, una nota de censura por la participación que tuvo el equipo de la Brigada de la Cruz Roja durante el espectáculo verificado en el Teatro América, participación que según la nota, trato yo de justificar.

Mucho lamento señor Director, que el periódico haya tergiversado el verdadero móvil que tuvo en mente la Cruz Roja al tra-

bajar afanosamente durante el espectáculo, que no ha sido otro que el de Piedad para los que, por uno u otro motivo se sacrificaron, como los Mártires del Circo, en beneficio del público josefino.

Aparte de lo dicho, la Cruz Roja no pudo abstenerse de prestar sus servicios en esa ocasión, pues juzgo que, a no haber concurrido, quienes ahora censuran su proceder por las atenciones desplegadas, así mismo hubieran chillado por su ausencia.

También aprovecho la oportunidad para manifestar a usted que los gastos motivados en el espectáculo fueron pagados por el organizador de la diversión, según comprobantes que puedo mostrarle y que as-

cendieron a la suma de ₡ 119 75.

Le encarezco la publicación de esta carta y con la ocasión me es muy grato ofrecerme de usted muy atento seguro servidor,

Jorge Cardona  
Oficial Mayor de la Cruz Roja

N de la R.—Nuestra nota anterior no fue entendida por el Oficial Mayor. Censuramos que el servicio de asistencia de los bailarines fuera atendido por la Cruz Roja y no por un cuerpo de asistentes particulares, ya que se trataba de un negocio particular y nada más.

Par otra parte no nos parece bien que la misma Cruz Roja, cuyo lema es Piedad, se prestara afanosamente a darle "inyecciones

de fuerza" a los danzantes, con el fin de que se prolongara el espectáculo a beneficio de unos cuantos.

Muchas veces un oficial de la misma institución, sin comprender el peligro del caso, excitaba a un bailarín a que siguiera en el torneo aunque el pobre hombre iba a echar los pulmones por la boca.

Lo que dice el señor Cardona sobre los Mártires del Circo no lo comprendemos. ¿Se tratará de los mártires cristianos en el Circo Romano?

En todo caso, quedamos entendidos de que los servicios de la Cruz Roja fueron pagados por los empresarios. Este es un punto de vista distinto al que tuvimos y que fue el mismo del público.

# De "La Gaceta" de ayer

## Poder Legislativo

Decreto N.º 58 que establece por cuenta del Estado el Patronato de los estudiantes costarricenses, destinado a proteger a los jóvenes sin recursos pecuniarios para hacer sus estudios en el extranjero, facilitándoles los medios para que puedan empender carreras científicas en provecho de ellos y del país. Se fundan por ahora veinte becas, correspondiendo cuatro a San José, tres a cada una de las provincias de Cartago, Heredia, Alajuela y Guanacaste, y dos a cada una de las provincias de Puntarenas y Limón.

## Poder Ejecutivo

El señor Cónsul de Noruega, don Roberto Brenes Gudiño, participa que durante su ausencia del país quedará al frente del Consulado el señor don Julio Brenes Díaz Granados.

Don Federico Solórzano, Cónsul de Honduras en Limón, ha comunicado a la Secretaría de Relaciones Exteriores que durante su ausencia de aquel puerto ha dejado encargado temporalmente del Consulado al señor Elie J. Huzera.

La Secretaría de Hacienda y Comercio oirá propuestas hasta las nueve del día miércoles tres de setiembre próximo para la adjudicación del derecho de pesca de madre-perla en el litoral del Pacífico.

Los licitantes deberán hacer, en cualquier tiempo antes de la hora señalada para cerrar la licitación un depósito de cinco mil colones, en efectivo o en bonos del Estado. Esa garantía será devuelta a los licitantes que no obtengan la adjudicación del derecho referido, el mismo día que éste se efectúe. El favorecido dejará la garantía en prenda de que cumplirá las obligaciones que contrae, y quedará a favor del Estado si antes de los ocho días siguientes no verifica el depósito de que habla el artículo 6.º del Decreto N.º 64 de 12 de los corrientes.

La Secretaría se reserva el derecho de rechazar todas las propuestas, si ninguna conviniere a los intereses del Gobierno.

La Dirección General de Obras Públicas venderá en subasta pública los motores y dinamos existentes en la planta eléctrica del Teatro Nacional. La base para la subasta será de veinticinco mil colones y se admitirán propuestas hasta el 30 de setiembre del presente año.

Los motores son de la casa Tossi y están en perfecto estado de conservación, así como todos sus accesorios y herramientas. Los motores podrán verse previa autorización del señor Administrador del Teatro Nacional, en el local donde hoy se encuentran.



**GARANTIZAMOS**  
completa imparcialidad en la designación del cliente favorecido con los obsequios por medio de nuestras  
**VENTAS AL CREDITO POR SERIE**  
De los Famosos Fonógrafos  
**El Nuevo Edison**  
Rudin & Tormo, Agentes - De venta en la Librería Tormo

## TIENDA NUEVA

En la que todo es nuevo, bonito y más barato que en cualquiera otra.

Frente al Mercado  
Contiguo a la Botica Oriental

## UNITED FRUIT CO. Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegan a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Suss, Sub-agentes en San José.

G. P. Chittenden  
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

La voz del público

## ¿Diputado y Encargado de Negocios?

He leído en los periódicos de ayer que Probablemente el Gobierno de la hermana República de El Salvador nombrará Encargado de Negocios suyo en Costa Rica, al estimable caballero don Miguel Angel Robles, persona que merece toda mi consideración y aprecio.

Sin embargo, como el señor Robles es diputado al Congreso Constitucional por la Provincia de Limón, me permito preguntarle si no autorizando

la Constitución vigente que un diputado costarricense sea subalterno al mismo tiempo de cualquier otro de los Supremos Poderes, será posible que sea subalterno de un Gobierno extranjero.

En cuanto a que el señor Robles renuncie su credencial para aceptar el cargo diplomático de que se habla, no me parece conveniente a los intereses que representa.

UN LIMONENSE

## La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de Educación, al Personal Docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

## LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1.º, 2.º, 3.º, y 4.º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.



## ¡CHORREANDO AGUA!

Cuando usted menos lo esperaba ¡paf! un chaparrón tremendo. ¡Y ni paraguas, ni abrigo, ni nada! Levantarse el cuello y ¡a casita como los valientes. Pero al llegar, está calado hasta los huesos y siente escalofrío, malestar y dolor de cabeza. ¡Cuidado! Cámbiese de ropa inmediatamente y tómese dos tabletas de

## CAFIASPIRINA.

Es lo más seguro para cortar un resfriado. Alivia, levanta las fuerzas y regulariza la circulación. Igualmente eficaz para dolores de cabeza, muelas y oído; neuralgias, reumatismo, malestar causado por las trasnochadas y los excesos alcohólicos, etc.

Nunca afecta el corazón.

Inofensiva para los riñones.

Al comprar, fijese en la "Cruz Bayer."



## Industria Francesa

### Baratillos?

¡NUNCA!

Precios más bajos que en los baratillos?

**Siempre!**

Ofreciendo además la ventaja de pagos por abonos semanales, quincenales o mensuales.

Consulte nuestros precios, pida los prospectos de nuestros dos sistemas de venta:

**Carta de Crédito Simple**

**Carta de Crédito en Serie**

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.  
—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.  
—No menos de tres inserciones.  
—PAGO ANTICIPADO.

**Maquinaria** PARA BENEFICIAR CAFE, se vende en conjunto o separadamente.—Informará BOLIVAR SALAS, en la Limon Trading Company—Apartado 975.

**Néctar** Fino de Frutas garantizado absolutamente puro.—Bodega de vinos Kruse & Co.—Calle 6ª esquina 5ª avenida.

### Honor a Italia

desde que de los rayos destructores ha traído los baños hidrotérmo eléctricos que representan el medio principal para conservar la salud y restaurar la dañada. Honor a Costa Rica porque dando como introducir electricidad por el estómago, con alimentos y bebidas conductoras preserva de algunas enfermedades y corrige muchas existentes. Información San José, calle 10 409 Merced. Así se rinde posible la regeneración sanitaria en el mundo orgánico.

**Al contado** deseo comprar finca de café, caña y potrero. Dirijirse por escrito dando todos los informes y último precio al apartado 1199. También tengo \$ 5000 para colocar con primera hipoteca. 24 a. v.

**Se alquila** una pieza 125 varas al norte de el mercado. Buena para comercio. Informes en la misma calle N° 354. 20 A Rosario v. de Zúñiga

**Tuberculosis** En el tratamiento de la tuberculosis es peligroso creer con demasiada facilidad pero es más peligroso no creer, desde que esto ha costado la vida a millones de personas.

En la estadística de Washington 1911 se nota que de los 20 millones de estudiantes de la grande república un millón tenía disposición acentuada a la tuberculosis (ahora 1624 no se sabe de algunos de estos vivientes.) Si hubiesen seguido el tratamiento Maggiorani de el cual se tenían ejemplos en New York de curaciones con la prueba del tiempo, podía ser que la unidad, población ahora los talleres, en lugar de los cementerios.

Información Ssn José Calle 10 409 Merced

**Vendo** mulas de Nicaragua nuevas, sanas y de buen tamaño. Juan José León. Límon.

**Se vende** Hotel Atlas, frente a la Estación del Atlántico. Entendáse con su dueño en el mismo.

**Linterna mágica** Se necesita una, de segunda mano, pero buen estado. Para pormenores entenderse con Presidenta "Gota de Leche".

**Cocinas Columbia** De segunda mano en perfecto buen estado y baratas. Donde Hernández & Cia. 175 varas al norte del Carmen.

**Empleado** Se necesita uno para ayudante de contabilidad, debe tener buena letra, ser buen sumador y dar buenas referencias. Escribir solicitud de puño y letra del interesado, al apartado Número 479.

**Regeneración** sanitaria en el mundo orgánico se hace con la electricidad animal húmeda introducida por la piel Baño Hidrotérmo Eléctrico, y al mismo tiempo por el estómago, con líquidos y substancias nutritivas conductoras de la electricidad (dulce de tapa disuelto no hervido, anonas, huevos crudos, leche, carne, etc.) o mediante la loción diamagneto genética y conductor de electricidad sistema Maggiorani ideado en Costa Rica; de manera que de Italia vino la cura de la piaga blanca y de Costa Rica la regeneración sanitaria que se extiende a los animales y plantas. Los frijoles toman inmenso beneficio con el baño hidrotérmo eléctrico. San José calle 10 409, Merced

**Casa para alquilar** Se alquilan los altos del salón de espera del Teatro Adela adecuados para negocio, habitación u oficinas. Informes Adela v. de Jiménez, Fábrica de Mosaicos. Teléfono 278.

**Escritorios de cortina** Nuevos, magníficos acabado maderas de primera calidad. Precios ocasión, Hernández & Cia 175 varas al norte del Carmen.

**Máquina** de escribir se desea alquilar una.

## Teatro Adela

En el Adela continúa esta noche la grandiosa serie de arte francés "La Casa del Misterio". Anoche tuvo un éxito loco en la exhibición de sus primeros capítulos.

El Adela tiene esta noche solamente una función a las 7 en punto para exhibir los capítulos 3º y 4º de la serie colosal "La Casa del Misterio", la más emocionante entre las exhibiciones en este lugar.

La Compañía Nacional está preparando un estreno de gran nombre para el domingo entrante. El Adela se ha puesto de moda. Ya es preciso comprar las localidades con mucha anticipación porque todos los domingos está completamente lleno con público muy distinguido. Poco a poco se ha convertido en uno de los centros más importantes de capital.

## La velada del proximo lunes en el Teatro America

El público ha recibido con toda simpatía la noticia de que los campeones del baile de resistencia organizan para el lunes próximo una velada que debe efectuarse en el Teatro América.

La nueva ha tenido muy grata acogida, pues los héroes del famoso torneo se han captado una simpatía general. Sobre Clemencia Mendez, la verdadera vencedora, sólo hemos oído frases de elogio. Y por cierto que bien fundadas. Ella es hermosa y bonita, inteligente y buena.

Desde pequeña ha sido muy aficionada por la música y el canto. Sabe cantar con sentimiento y tiene dotes artísticas.

En la velada del lunes tomará parte en varios números. También algunos distinguidos artistas han ofrecido su colaboración.

## Moderno

El domingo próximo se tendrá en el Moderno un estreno colosal de Frank Mayo. Esta noche se reprisa Una Señora de calidad, película bastante interesante por Milton Sillis y Virginia Vally.

A las 8.30 se reprisa la historia de Clorinda, la dama de la Corte de Inglaterra que pasa por una serie de aventuras terriblemente emocionantes que culminan en un homicidio en defensa propia. Una señora de calidad es un bello espectáculo de los más lujosos entre los llegados últimamente. Virginia Vally trabaja ad-

## MODERNO

Viernes 22 de Agosto

A las 7 p. m.  
Capítulos 5.º y 6.º de la serie maravillosa

### La Casa del Misterio

A las 8.30 p. m.

### Una Señora de Calidad

Película de gran lujo Virginia Vally - Milton Sillis

Domingo: Frank Mayo en GENIO Y FIGURA

## AMERICA

Sábado 23 de Agosto

A LAS 8 y 30 P. M.

Extraordinaria función para debut

y presentación de

## Virginia Alonso

Eminente tonadillera de 90 centímetros de altura y 24 años de edad

Gran acontecimiento teatral

## Cables

Viene de la página 1

Praga como estación area de Europa.

Praga, agosto 21.—La Tercera Exposición Internacional de Aparatos Aereos celebrada ha poco en esta capital, ha venido a dar relieve a los esfuerzos del Gobierno checoslovaco que está haciendo para hacer de esta ciudad una estación de tránsito para las líneas aéreas europeas, tanto de las que van de oriente a occidente como las que cruzan de norte a sur.

Entre las 88 firmas que enviaron modelos a la exposición se cuentan varias inglesas, francesas y alemanas.

El Ministro de Obras Públicas, señor Arba, anunció que las gestiones para hacer de Praga una estación continental aerea prometían excelentes resultados.

mirablemente en la interpretación de sus brillantes escenas.

A las 7 continúan los capítulos 7 y 8 de la serie maravillosa La Casa del Misterio, la mejor de las series francesas llegadas al país.

## ADELA

Viernes 22 de Agosto

### SOLO UNA FUNCION

A las 7 p. m.  
Capítulos 3 y 4 de la serie estupenda

## - La Casa del Misterio

Lo mejor del arte francés

## FEYTH

Miércoles 20 de Agosto

Próximamente se exhibirán

grandes

## sorpresas en este coliseo

Marconi, Pdte de una Cia. italiana de Radio.

Roma, agosto 21.—Marconi ha sido nombrado Presidente de la Compañía Italiana de Radio.

Esta empresa cuenta con cuantiosos inteses en dos asociaciones de radio de Sudamérica, y ha empezado la construcción de una estación ultrapotente en Roma, para comunicarse con la Argentina.

Un plan para provocar asonadas balcánicas

Moscú, agosto 21.—En el Departamento de Propaganda sovieta se está elaborando un plan para provocar sublevaciones en los países balcánicos, con elementos proporcionados por el gobierno ruso, a fin de llegar a formar una cadena de pequeñas repúblicas bolcheviquistas de campesinos, que se presten a apoyar a Rusia incondicionalmente.

Tal cosa se dice sin empacho en el periódico oficial "Prawda", pero sin proporcionar datos concretos para poder juzgar hasta que punto tenga probabilidades de éxito el proyecto.

El tabaco seco no es muy perjudicial

Ginebra, agosto 21.—El profesor Heller acaba de publicar un artículo en una revista médica, acerca del tabaco húmedo o fresco comparado con el seco. Dice que el tabaco seco se quema demasiado aprisa y que pierde mucho de su aroma, pero que es, sin embargo, más higiénico, pues el humo del tabaco húmedo o fresco contiene una cantidad de nicotina que supera en 70 o 80 por ciento la del seco.

## VARIEDADES

Viernes 22 de Agosto

A las 7 p. m.  
Tanda ordinaria  
Grandioso final de la emocionante cinta

## Los Amores de un Príncipe

Por Virginia Vally y Milton Sillis

A 25 céntimos entrada

A las 8 y 30 p. m.

La preciosa tragi comedia

## La Pródiga Venganza

Por Thomas Meigham y Lila Lee  
Entrada: 50 céntimos

Las dos escogidas funciones de esta noche en el Variedades El público que asistió anoche al Variedades a la tanda ordinaria de las 7 p. m. se entusiasmó con las 5 primeras partes que se proyectaron de la preciosa película Los amores de un príncipe, creación de los célebres artistas Virginia Vally y Milton Sillis.

## Teatro Variedades

Esta noche a las p. m. también en tanda ordinaria se proyectará el interesantísimo y emocionante final.

En la función de las 8 y 30 de la noche, aparecerá en la pantalla la colosal tragi comedia cinematográfica La Pródiga Venganza, cinta de grandes emociones dramáticas e inimitables situaciones cómicas; que mueve las fibras del sentimiento y produce tempestades de risas.

Los intérprete son Tomás Meighan y Lila Lee.

## Teatro América

La genial tonadillera Virginia Alonso debutará mañana en el América.

Y su debut será un éxito extraordinario. Joven de 24 años de edad y pequeña de 99 céntimos de altura, posee su alto grado lo que los italianos llaman la Scintilla del arte, esto es la sublime inspiración y las altas dotes que sólo atesoran los grandes artistas.

Canta con buena voz y buena escuela y es elegante, fina y picaresca.

Su debut causará sensación: su éxito es seguro. La presentación escénica es soberbia.

Pregoneros! Se necesitan; buena recomendación!!

Acudan a este

Diario

## Verdaderas Gangas

### Ofrecemos:

Georgets — Crespones — Marrocanes  
Seda Liberty — Charmeuses — Jersey

Y muchos otros artículos de alta novedad llegados por este último vapor.

## LA GLORIA

José Ma. Calvo y Cia.

## Banco Anglo-Costarricense

El más antiguo del país — Fundado el año 1863

Los fondos de reserva son mayores que el capital

PAGA POR DEPOSITOS

A la vista	3 %
„ seis meses	4 „
„ un año	6 „

Manuel A. Quirós,

Administrador

San José, 12 de Julio de 1924.